

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Miércoles 18 de Marzo de 1885.

Año XIII. Núm. 3.644.

Uva espin

Entre las muchas plantas de que podría sacar partido la horticultura en España, y que se hallan olvidadas indebidamente, figura desde luego la *uva espin* ó *crispa* que comprende diferentes variedades. El tipo de de este seccion es un arbusto espinoso (*Ribes glosularia*) de apretadas ramas, y que crece espontáneo en las comarcas montuosa de nuestra península. Las hojas son trilobadas, obtusas, y fasciculadas: las ramas cortas, con una, dos ó tres espigas en la base del peciolo, y con pedúnculos que sostienen de una á tres flores; el fruto evóideo, verdoso amarillento ó rojizo, muy parecido á la uva comun, es de sabor grato y poco apreciado en España todavía, probablemente por no ser generalmente conocido, mientras que en Francia, Bélgica é Inglaterra se cultiva el arbusto con esmero y se venden sus productos en el mercado.

Los primeros que cultivaron esta planta fueron los holandeses, pero en ningun país se han obtenido productos tan variados como en la Gran Bretaña, donde la uva espin ha adquirido una verdadera importancia comercial; con el fruto verde se preparan tortas y conservas muy estimadas, en la cocina reemplaza al agraz, se utiliza para condimentar pescados y otros platos, y con el fruto maduro se fabrica una bebida ó fruta fresca de mesa.

Entre las variedades que distinguen los botánicos figuran: la *silvestre* cuyas hojas son pequeñas vellosas ó pubescentes y cuyas bayas son lampiñas en la época de la madurez; la *cultivada* arbusto de hojas anchas lampiñas y lucientes por la parte superior, y bayas lampiñas del tamaño de un huevo de paloma, ó de una ciruela á veces, y la *uva crispa biferá*, de Decandolle, que se distingue por sus bayas cubiertas de pelos.

Las principales variedades cultivadas proceden de Inglaterra y de los Estados Unidos que devuelven perfeccionados á los mercados del continente europeo frutos indígenas de este gracias á la incuria de algunos padres. Entre esas variedades merecen especial mencion las comprendidas en el grupo *Ribes*, *uva espin de fruto lampiño* y en el de la *Ribes uva espin de fruto vellosa*. En el primer grupo se incluyen la uva espin, de fruto verde redondo; la de fruto grueso de color rojo claro, la de fruto grueso dorado, y la de fruto grande amarillo; y el segunda la vellosa de fruto dorado, la de fruto rojo claro y la de fruto grueso redondo, de color de aceite.

Clima y suelo.—La uva espin es planta bastante rústica y capaz de vegetar en cualquiera exposicion, con tal que haya suficiente humedad en suelo: éste conviene que sea mas bien siliceo que arcilloso, bastante profundo y permeable.

Cultivo.—Abandonado el arbusto á sí mismo se convierte en una mata muy ramosa que el cultivador deberá modificar suprimiendo gran parte de las ramas, para que no se entrelacen y enreden, y además para facilitar la recoleccion del fruto, el cual por otra parte se desarrolla mejor en este caso. Los ramos de la uva espin, al ser podado, deberán medir una longi-

tud de 50 á 60 centímetros, con objeto de que se desarrolle á lo largo de ello las yemas florales. Cuando envejecen los ramos, se cortan por la base y se reconstituyen con nuevas ramificaciones.

(De *La Crónica de Vinos y Cereales*).

Estados Unidos

Discurso de Mr. Cleveland

La ceremonia de la toma de posesion del nuevo presidente de los Estados Unidos, Mr. Cleveland, se celebró el dia 5 del actual en Washington.

Todas las tropas disponibles de las cercanías se dirigieron á la ciudad federal, formando un conjunto de 25000 hombres, que, al mando del general Siocum, escoltó á Mr. Arthur y Mr. Cleveland, desde la Casa Blanca al Capitolio. Los delegados de todos los clubs democráticos, que desde hacia veintiocho años no habian asistido á ninguna toma de posesion de presidente, formaban parte del cortejo, así como los de varias asociaciones civiles.

Despues que los juramentos fueron prestados con el ceremonial de costumbre, los dos presidentes se dirigieron juntos frente á la fachada Este del Capitolio, donde Mr. Cleveland pronunció, ante inmensa multitud, el siguiente discurso:

«Ciudadanos: En presencia de esta vasta Asamblea de mis compatriotas, voy á coronar y á sellar con un juramento la manifestacion de las voluntades expresadas por un gran pueblo libre. En el ejercicio de sus poderes y de sus derechos soberanos, el pueblo há confiado á uno de los suyos un depósito supremo y sagrado, y él viene á declarar aquí que se consagrará á su servicio.

Esta conmovedora ceremonia poco añade al solemne sentimiento de responsabilidad con el cual considero mis deberes hacia la nacion. No puedo explicar la inquietud que siento al pensar que cualquier acto mio pueda lastimar los intereses del país, y cada dia se afirma más y más la inquebrantable resolucion mia de ejercer todas las facultades y dirigir todos mis esfuerzos hacia el interés del bien público.

En medio de la lucha de los partidos he recibido el voto del pueblo; pero las circunstancias de mi eleccion han demostrado de nuevo la fuerza y la seguridad que ofrece el Gobierno del pueblo por el pueblo. A medida que los años se van sucediendo se hace mas evidente que nuestros principios democráticos no necesitan apología, y que en su persistente y vigorosa aplicacion se halla la garantía de un buen Gobierno. Mas para que un Gobierno en el cual todos los ciudadanos tomen parte pueda dar sus mejores resultados, conviene que el espíritu de partido se encierre dentro de justos límites y que se aprecie exactamente el momento en que absorba el espíritu de patriotismo al espíritu de partido.

Hoy el poder ejecutivo está confiado á un nuevo presidente; pero este Gobierno es siempre de la nacion y no debe ser objeto de una solicitud ménos afectuosa que la de los que le han precedido. A este ho-

ra, las animosidades políticas, el recuerdo de la lucha, las amarguras del partido vencido, la exaltacion del partido vencedor deben ser reemplazadas por una adhesion sincera y entera á la voluntad del pueblo y por una preocupacion seria del bien general.

Es más, si á partir de ese instante abandonamos lealmente todos los prejuicios del partido y de recta política, y nos decidimos con viril confianza unos y otros, á trabajar armónicamente para el cumplimiento de nuestros destinos nacionales, mereceremos recoger todos los frutos que pueda dar nuestra hermosa forma de gobierno.

En esta ocasion solemne podemos renovar nuestro juramento de fidelidad á la Constitucion, que, elaborada por los fundadores de la república, consagrada por sus plegarias y patriótico amor, durante un siglo ha favorecido las esperanzas y las aspiraciones de un gran pueblo, lo mismo en los tiempos de paz y prosperidad como en las épocas en que han surgido conflictos extranjeros y en que ha habido peligros interiores, luchas y vicisitudes.

El padre de nuestra patria recomendó la adopcion de esta Constitucion, como resultado de un espíritu de concordia y de concesiones mútuas, y en este mismo espíritu debemos continuar aplicando la Constitucion, á fin de hacer nuestro bienestar durable y de asegurar la plena medida de sus inapreciables beneficios para nosotros mismos y para los que recojan la herencia sagrada de nuestra vida nacional.

La gran diversidad de intereses en competencia obliga á la intervencion federal á evitar que el reconocimiento de sus reclamaciones impida el bien del mayor número, y á que prevalezca en el poder legislativo el espíritu de concordia y de concesiones recíprocas que debemos á la Constitucion. Para lograr esto es preciso sacrificar intereses particulares; la recompensa se obtiene hallando la seguridad de que esto aprovecha al interés comun y aumenta el bien general.

Nuestras instituciones, las necesidades de nuestro pueblo, que reclaman la gestion y el desarrollo de los recursos de nuestro vasto territorio, exigen que nos abstengamos de tratar de política extranjera, como nos mandan nuestras tradiciones históricas y la prosperidad de la república. Es la nuestra una política de independencia favorecida por nuestra situacion, justificada por nuestro propio amor á la justicia y apoyada por nuestra potencia; es una política de paz, conforme con nuestros intereses; es una política neutral, repudiando toda clase de participaciones y en las complicaciones y en las ambiciones que surgen en otras continentes, y oponiéndonos á que se introduzcan en nuestro país; en la política de Monroe, de Washington y de Jefferson, la política de la paz, del desarrollo del comercio, de la leal amistad con todas las naciones, sin alianza con ninguna de ellas.

En materia de Hacienda, dijo que el sistema de impuestos debe ser de tal suerte que evite al pueblo las cargas inútiles. Sobre la cuestion de los propietarios ex-

tranjeros habló en estos términos:

«La necesidad de velar por la propiedad nacional y de proveer á las necesidades de los futuros emigrantes, exige que el dominio público sea protegido contra las tentativas de acapamiento y contra toda clase de ocupacion ilegítima.

La conciencia pública pide que los indios sean en nuestro territorio humanamente tratados, que trabajemos por su civilizacion y educacion, con el objeto de concederles despues los derechos cívicos. La conciencia pública pide también la repression de la poligamia que destruye la familia, hiriendo el sentido moral del mundo civilizado y la aplicacion rigurosa de las leyes que se oponen á la inmigracion de una clase servil, venida á América para hacer concurrencia al trabajo americano, sin pensar en adquirir los derechos de ciudadanía, y trayendo con ella y conservándolos usos y costumbres que repugnan á nuestra civilizacion.»

Mr. Cleveland afirma luego la necesidad de que se hagan reformas administrativas, «nuestros conciudadanos tienen derecho á ser protegidos contra la incompetencia de los empleos públicos.»

El discurso termina así:

«Nuestros deberes son prácticos; exigen hábil aplicacion, percepcion inteligente de las reclamaciones públicas, y sobre todo, firme resolucion de asegurar á todos beneficios de la mejor de las formas de Gobierno. No confiemos sólo en el humano esfuerzo: invoquemos la poderosa bondad de Dios para que aliente y bendiga nuestros trabajos.»

Mr. Cleveland hizo el juramento prescrito por la Constitucion, habiéndolo prestado sobre la Biblia que le regaló su madre cuando salió de la casa paterna.

NUEVA YORK 21 DE FEBRERO

Los tasadores de las compañías de seguros han estimado en unos 700,000 duros los daños y pérdidas ocasionados por el incendio de Chesnut Street. El origen del fuego fué una explosion ocurrida en el almacen de Stephenson and C.^o

El gran edificio de la Marvin Safe Company, conocida fábrica de hierro de la calle 37.^a, fué totalmente devorado por un incendio en la madrugada del viernes, á pesar de los esfuerzos de quince bombas. Las altas paredes fueron cayendo una á una, y á las diez de la mañana solo quedaba de la fábrica un monton de ruinas humeantes.

Mucha dificultad tuvieron los bomberos y policías para salvar de las llamas á los treinta hermosos caballos percherones que habia en los establos del edificio. Hubo que vendarles los ojos y hacerlos pasar á la fuerza entre el humo que llenaba el establo. Ignórase el origen del fuego; estos dias habia recibido la casa pedidos importantes y se trabajaba hasta las doce de la noche. Dos horas despues de retirarse el último obrero se descubrieron las llamas.

Estímense las pérdidas en 230.000 duros así divididos: existencias, 100.000 duros; edificio, 80.000 duros; maquinaria,

50.000 duros. El seguro sobre esta última es de 150.000 duros.

IDEM 24 DE FEBRERO

Los desastres causados por repetidos incendios se suceden en Filadelfia con tal rapidez que las víctimas llegan á crecido número. A las horrores del hospital de dementes hay que agregar la muerte de cinco personas, ocurrida el sábado en otro incendio. A las cuatro de la mañana el humo despertó á M. John A. King y su familia y muy pronto las llamas se escapaban por las puertas y ventanas del primer piso y sótano del edificio.

Otra gran conflagración tenía reunidas en la calle de Market á todas las bombas de la ciudad, de suerte que hasta media hora después no llegó socorro á la casa de la familia King.

Este halló cortada la retirada por la escalera, y con su esposa, dos niñas, su cuñada Miss Hamilton y tres sirvientas, se refugió en las habitaciones del cuarto piso. Nueve hombres de la multitud que llenaba la calle sostuvieron un colchón, sobre él que la pobre madre dejó caer desde las ventanas á sus dos hijos: ámbos perecieron poco después y ella misma recibió contusiones de gravedad al dar el peligroso salto. M. King pereció entre las llamas, Miss Hamilton fué alcanzada por el fuego en una de las ventanas, y allí murió quemada lentamente; las tres sirvientas saltaron al pátio desde una de las habitaciones interiores y dos de ellas quedaron muertas en el acto; la otra gravemente herida.

El domingo por la madrugada en otro de los incendios tan frecuentes en estos días ocurrido en la esquina de las calles de William y Beaver de esta ciudad, perecieron la señora Murray, su madre y sus tres hijos. El esposo y su padre era el policía Murray, quien loco de dolor ante aquella catástrofe, penetró en el edificio y murió también entre las llamas. Esta tarde se verificará el entierro de las seis víctimas.

Burnaby en España—Burnaby, el famoso coronel de los Horse Guards, que acaban de matar los sectarios del Mahd en el combate de Abu-Klea, y al cual tanto han aludido los telegramas de Europa, era bastante conocido en España.

Era un hombre tan original como extraordinario. Una especie de García de Paredes inglés, por las mil anécdotas que corren sobre sus hechos de fuerza. Valiente hasta el punto de parecer novela la mitad de su vida. Y tan aventurero, que la historia de sus empresas constituye una odisea que sabe de memoria todo buen inglés.

«Fred» Burnaby—como familiarmente le llamaba en Inglaterra—había hecho varias cosas célebres. Primero, su famoso viaje á caballo por Asia hasta llegar á Khiva, de que dió cuenta en un libro popularísimo «A ride to Khiva». Luego su segundo viaje á caballo, un año después en 1877, por el Asia Menor. Cuando Plewna estaba sitiada hizo una tentativa ruidosa por penetrar en la plaza. Hace dos años cruzó el canal de la Mancha en el globo «Eclipse», y después de peligrosa viaje llegó sano y salvo á una aldea de Normandía.

Fué de aficionado á la campaña contra Arabi-Rey, y en la batalla de Tel-el-Kebir vestido de paisano, se metió en lo más recio del combate y tomó un cañón. Al Sudan fué también sin conocimiento de

sus jefes, y el general Wolseley, encontrándose en Korti en pleno desierto, utilizó sus servicios. Hablaba nueve lenguas, entre ellas el español, el ruso y el árabe.

Durante la campaña carlista fué corresponsal del «Times» en el campo carlista, y llegó á ser grande amigo de don Carlos.

Se dió á conocer un día en que una columna liberal atacó á los carlistas, junto á la iglesia de Dicastillo. Burnaby, que tenía más de seis piés de estatura, estaba de pié delante de los soldados de don Carlos, observando friamente el combate, cuando de repente apareció á cien varas de distancia un pelotón enemigo y mandó una descarga terrible. El oficial dió á los soldados orden de que se tirasen al suelo para ofrecer menos blanco, obedecieron los soldados, pero Burnaby continuó impertérrito de pié en el mismo sitio, hasta que acudiendo refuerzos se trasladó á otro lugar la lucha.

Ahora pensaba visitar al emir de Timbuctoo tan pronto como terminase la guerra, y de no haber muerto, tal vez algún día se le hubiese ocurrido ir solo en socorro del general Gordon, y de seguro que llega sano y salvo á Kartum.

La dinamita ha comenzado á producir sus efectos en este país en muy respetable escala. No hablemos de las explosiones de Nueva-York y de los frecuentes envíos de paquetes terroríficos á diversos personajes, entre ellos el general Fitz John Porter. Donde ha podido apreciarse ya toda la grandeza del sistema es el Territorio de Wyoming. La nueva residencia del presidente de una compañía colonizadora allí formada acaba de volar hecha añicos, por obra y arte de algunos ciudadanos, tan modestos que nadie dice sus nombres y que adoptaron ese medio de manifestar su desaprobación.

PARIS 9 DE MARZO

Tomamos del «Journal des Debats» los siguientes pormenores sobre las divisiones que existen entre los socialistas de Inglaterra:

«A no dudarlo, el socialismo ha ganado mucho terreno en Inglaterra en estos últimos años y se propaga hoy á las Universidades de Oxford y Cambridge. No ha mucho que 68 estudiantes de Oxford votaron por M. Hyndman, uno de los prohombres del socialismo en Inglaterra á quien se debe la desunión actual de los socialistas.

Lo que distingue al socialismo tal como hoy se entiende en Londres, es su carácter especulativo. En Hampstead se ha formado un casino, en el cual, los que á él pertenecen, se reúnen para estudiar y discutir las obras de Karl Marx. Este casino se compone de socialistas revolucionarios, de economistas ortodoxos y de un anarquista de profesión. En Westminster existe la sociedad Fabien, cuyos individuos pertenecen á la clase media, y para ingresar en ella es preciso aceptar en toda su integridad las doctrinas socialistas relativas á la propiedad. Los verdaderos socialistas miran con desden á los fabianistas, á los cuales comparan á los socialistas de la escuela alemana que en su concepto no son bastante revolucionarios. Los fabianistas confían en el Parlamento para producir una transformación social.

La federación democrática fué fundada en 1881 por M. Butler Johnstone, M. Hyndman y otros, y con el tiempo se lanzó por el camino del socialismo. M. Hyndman llegó á ser el alma de la federación,

la cual fué engrandeciéndose con gran número de adeptos. Los demócratas puros no vieron con buenos ojos este cambio; la sucursal de Newcastle se separó en seguida de la Sociedad de Londres, cuyo comité no dejó por esto de perseverar en la senda emprendida y logró establecer gran número de sociedades afiliadas. En agosto de 1884 la reunión que anualmente celebran los socios sancionó el cambio de política y añadió el epíteto de «social» al nombre de la federación democrática.

Todo iba á las mil maravillas cuando el seno del comité surgieron divisiones, no de origen teórico sino personal. M. Myndman tenía la pretensión de dirigida la Sociedad á su albedrío. Sus adversarios le acusaban de dominador de querer convertir el socialismo en un medio de medro personal y de ser agente de los torys. El periódico alemán de Zurich, el «Socialdemokrat», ha publicado varios pormenores acerca de las contiendas suscitadas entre M. Hyndman y M. Morris. Este último y sus amigos han fundado la liga socialista, cuyas ideas sostiene el periódico «The Commonwealth», al paso que la Federación publica una revista titulada «Today (Hoy)».

Una de las consecuencias de esta desunión será una activa propaganda por parte de las dos fracciones rivales.

Los socialistas no quieren acometer empresa alguna hasta contar á lo menos con seguridad con cien mil adeptos y con un millón de individuos favorables á sus doctrinas. Según Eugenio Dupont individuo de la Internacional, los ingleses poseen todos los medios para una revolución social, pero carecen de espíritu generalizador y les falta el entusiasmo revolucionario, lo cual no impide que haya en Londres cierto número de clubs anarquistas compuestos de individuos pertenecientes á las bajas esferas de la sociedad. La mayor parte de los anarquistas extranjeros forman parte de la Internacional Workman's Club, que es una sociedad de origen alemán.»

Gaceta

Otros cinco mozos del actual reemplazo correspondientes al cupo de esta Ciudad y dos de Ciudadela, han redimido hoy su suerte á metálico en la Tesorería de Hacienda de este partido. De modo que por el espresado concepto, ha ingresado ya en dicha dependencia la cantidad de 18 mil duros.

Para la construcción de las aceras del primer trozo de la calle de Cifuentes, que ha acordado construir el Ayuntamiento de esta Ciudad, parece se emplearán unos nuevos adoquines, de los cuales se ha recibido una muestra del Continente. Hemos oído decir que con los espresados adoquines resultarán las aceras mucho más baratas que las construidas hasta hoy día, de lo que nos alegraremos siempre que la mayor baratura en el precio no sea en perjuicio de la buena calidad de la piedra que deba emplearse.

Estos días ha empezado la tropa de esta guarnición á cumplir con el precepto pascual, en la ayuda parroquia de la Concepción.

A pesar de haber salido de Palma el vapor *Menorca*, según telegrama que insertamos en el lugar correspondiente, continúa el temporal

que empezó hace unos días. El viento no es tan fuerte, pero la mar está muy agitada, por lo cual no sería extraño que el citado vapor tuviese que arribar en el puerto de su salida.

Esta mañana ha vuelto á llover aunque ligeramente; el tiempo amenaza nuevas lluvias.

Se encuentran en esta Ciudad al objeto de embarcarse para la Capital de la Provincia, los mozos del actual reemplazo, correspondientes á los pueblos de esta Isla, escepto los de Ciudadela que, en buque de vela, se dirigirán á Alcudia desde aquel puerto.

La Gerencia de los vapores correos de esta isla nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 18.—7:40 m.

Siguiendo aunque á menos temporal del E. no aseguro salir. Sirva de aviso.—Tuduri.»

«La Higiene» recomienda las siguientes precauciones para la semana.

«Todos los años el mismo tiempo; todos los años iguales peligros; todos los años consejos idénticos, y siempre las mismas enfermedades.

Afecciones catarrales, en particular la angina, son las reinantes.

«Cuantas personas visitamos padecen de estos efectos, á pesar de saber todos que hay que abrigar la garganta en los días de viento, no aligerarse de ropas aunque el sol caliente un poco, y ser parcós en las comidas. ¿Cuándo obedecerán á «La Higiene» estos españoles patófilos?»

Dice un periódico:

«Según afirma el astrónomo griego Iván Pietrópoli, en los primeros días del presente marzo, si se acentúan los frios en las altas latitudes polares, ocurrirá un gran fenómeno cósmico en Europa, anunciado por los terremotos de Andalucía.

El señor Pietrópoli opina que las grandes corrientes de electricidad acumuladas en la region austral serán la causa de las tempestades que han de desatarse en las costas del Peloponeso, en las de Italia y en las del Mediodía y Noroeste de la Península ibérica.

Por lo que pueda interesar á los propietarios de viñedos, copiamos á continuación el modo de emplearse el Mineral de «Apt Saignon Cazeneuve», cuyo uso dió el año pasado excelentes resultados en esta isla.

«Para la viña se emplea al igual que los demás azufres y en la misma época, siempre con el rocío de la mañana; de igual manera se empleará contra las orugas de las hortalizas, alfalfa, mimbres y piojillo de las habas.

Contra las hormigas poniendo un rodete de paja ó hierbas secas ó toda otra materia al rededor del tronco del árbol, y azufrándolo abundantemente con el mineral de Apt la hormiga no subirá y las que se encontrarán caen trastornadas antes de las 24 horas. Si el piojillo ha invadido el árbol una azufrada abundante lo mata de ordinario, pero en ningún caso no resistirá á la tercera azufrada. Los naranjos, manzanos, melocotones, algarrobos y olivares; después uno ó dos azuframientos ostentan mucho más vigor y lozanía; el

fruto es mas abundante y mas nutrido y mas gordo.»

Liquidacion de la rifa verificada el 16 Marzo de 1885 a favor de las victimas de Andalucía:

Entradas	Plas.
6.000 billetes á 0'50 peseta.	3 000'00
Salidas	
Importe de los premios.	1.500'00
2 p.º expedicion de billetes.	60'00
Cuenta del impresor A Felipe Sanchez por su trabajo.	12'50
Líquido.	1 375'00
	3 000'00

Mahon 18 Marzo 1885.—La Comision de la Junta Nacional de Socorros,

Productos de la Compania de los Ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia comparados desde la inauguracion de la línea de la frontera, en el período de 1.º de enero á fin de febrero.

Año	Plas.
1878.	1.214.177'19
1879.	1.337.167'86
1880.	1.788.353'67
1881.	1.803.258'03
1882.	2.022.539'17
1883.	2.223.698'89
1884.	2.226.074'46
1885.	2.180.825'46

Dice «El Felantense» que un prodigioso número de caracolitos ha infestado los campos, y con especialidad los destinados á viñedo.

Muchísimos propietarios temiendo los estragos que esta nueva plaga puede ocasionar á las vides, que ya están para brotar, envian diariamente á sus fincas mujeres y niños para combatirla.

Los más sabios naturalistas demuestran que esta y otras muchas plagas dimanan de la encarnizada guerra que por ignorancia se viene haciendo á la mayor parte de animales útiles, principalmente á los pájaros cuya mision no es otra que la de

El cuarto de la criada

Difficil será averiguar si la criada, que barre, limpia el polvo, friega, sirve la mesa, enjuga los platos, y hasta acompaña á su ama, sabe lo que hace y se dá cuenta exacta del cómo y por qué de su tarea cotidiana.

Inverosímil es hasta más no poder; pero, sin embargo, es un hecho: la criada más lista y más pulcra deja mucho que desear en cuanto á su persona y dormitorio concierne, y suele ser tal el abandono en que se las deja, que no puede ir más allá.

Nota discordante es el que, el ama dedique á la criada una habitación que más parece destinada á galgos que á personas, y esto, no obstante, es muy general.

Se cuentan muy buenas cosas de este género de sirvientes, pero en ocasiones tienen su razon de ser cuando los amos no los tratan cual corresponde, y, aun cuando mucho se podría decir de unos y de otros, como á la verdad, y más en la ocasion presente, no deben preocuparnos gran cosa, los dejaremos; y sacando fuerzas de flaqueza, entremos de rondon en un cuarto de criada, á pesar de la repugnancia que causa y del desórden que en él reina.

Fuera de casos muy contados, suceden determinados hechos censurables á todas luces, porque el ama no se preocupa gran

proteger las cosechas.

Las personas más ilustres se han ocupado de cuestion tan importantísima defendiéndola en la tribuna y en los libros.

El Excmo. señor mariscal Vaillant y su Eminencia el cardenal Donnet, arzobispo de Burdeos, han pronunciado las palabras más elocuentes sobre el particular. Hé aquí algunas de este último señor.

«A pesar de las poderosas recomendaciones, y á pesar de la ruina que amenaza á nuestras cosechas á causa de los gusanos el cazador en verdad y en no verdad, el hombre y el niño buscan, estúpidamente, todos los medios de esterminio para aniquilar las razas que debieran proteger y multiplicar.

«Nada les contiene en esta salvaje destrucción. En primavera vemos nidos desparramados y destrozados los huevos, dulce tesoro de la familia alada, rotos por el suelo, y los pequeñuelos privados de su madre pereciendo de hambre.

«Al inaugurarse la época de la caza, bastan algunos días para destruirla toda: trampas de todo género, lazos, redes, liga y aun el veneno, se emplea en esta obra de devastacion y muerte. En el invierno, durante la nieve, se atrae con cebo á los famélicos pájaros, que son asesinados por millares. ¡Qué vergonzosa carnicería! ¡Pobre pajarillo!, ¡armonía de los campos! ¡música del pobre! ¡alegre compañero del labrador mientras ara! ¡flor animada que vuela en el espacio! ¡Así pagan tus servicios corazones sin piedad!

«Padres de familia, tened cuidado con la Ley. Esta os hace responsables de los delitos cometidos por vuestros hijos: vigiladles para reprimir esta bárbara costumbre, de la que sois la primera víctima. Abandonad vuestras antiguas preocupaciones, respetad, conservad los pájaros, esos infatigables obreros que salván vuestras cosechas.

«Dejad vivir, no solo al ruiseñor, la curruca, la golondrina y todos estos admirables cantores de los bosques, sino tambien los buhos, los quebranta-huesos, las

cosa de que su criada tenga la ropa interior limpia y buenos bajos, pagándose más de la exterioridad y contestando con un encogimiento de hombros cuando se le arguye por una falta tan grave, y de la cual solo ella es única responsable.

Esa y no otra es la razon del por qué en esta habitación las sábanas están sucias, la cama se hace tarde, mal ó nunca, los zapatos huelen á demonios, las medias, trapos de cocina, enaguas, vestidos, toallas, pañuelos y otras menudencias se hallan en completa desarmonía. Limpio con súpico se ven pan en mendrugos, dulces, polvos, pomadas, aguas olorosas, horquillas, trenzas de pelo, retratos del melitay, y otra porcion de cosillas, formando un verdadero cajon de sastre, y solo cuando el palomar se queda desierto, es decir, que se vá ó es despedida la criada, se pasa revista minuciosa con los denuestos, improperios ó interjecciones consiguientes.

Como á la criada le gusta aprovecharse, á hurtadillas, por supuesto á su ama le sirve, resulta que, por darse aire de bonita y relamida, se aplica cosa sobre cosa, por no conocer su verdadera aplicacion y de tener muy mal gusto, y el resultado de una amalgama de malísimo efecto.

A lo mejor se planta unas enaguas, una camisa ó unas medias, por ejemplo, que su ama ha destinado á la ropa sucia; pero que á ella, incapaz de tener escrúpulos,

«veces docturas, que constituyen la maza, la única defensa contra el terrible azote de los insectos: si, prácticos, esta consideracion hareis un acto agradable á Dios, y inaugurareis una de las leyes más útiles á nuestros intereses.» Terminamos por hoy recomendando á todas las autoridades y á la benemérita guardia civil la urgente necesidad de hacer cumplir rigurosamente lo prevenido en el vigente Reglamento de caza y pesca principalmente los artículos, encaminados á proteger los animales útiles á la agricultura.

Calendario del Agricultor.

Marzo.—En este mes debe darse gran impulso á las labores destinadas á la limpieza de los sembrados, puesto que activándose la vegetacion en general se facilita el desarrollo de toda clase de plantas, y es preciso depurar los campos de las perjudiciales á los cultivos que sustenten. En este mes se verifican siembras de patatas, legumbres, garbanzos cebada, trigo, alfalfa, remolacha, lino de verano, caña común adormideras, etc.

Los hortelanos siembran en platabandas escarola, cabello de angel, col, veraniega, siete mesinas, patatas tomates, de toda clase, pimientos, berenjenas, apio, perejil, rábanos, zanahorias, judias, coliflor etc.; se hace el trasplante de coles de verano, tomates, pimientos y berengena primeriza. Se comienza la siembra de asiento de melones, sandias calabazas, pepinos y guisantes.

En los olivares se plantan los arbolitos de esta clase; se podan los desarrollos de manera que los paises cálidos queden bien abiertos de ramaje para facilitar el paso de ayre y de luz, lo cual contribuye á la mayor fructificacion. En climas frios y secos conviene estén los olivos más redondeados de copa más tupida para evitar los daños que les causaria de otro modo la acción del frío.

Termina la época de trasplante, siembra y podas de árboles, si bien los pinos pueden trasplantarse con algun retraso.

Se dá una labor de azada á los viñedos, con esmero y precaucion para no dar á las vides.

Se siembran coronados, girasoles, malvareal, lirios, balsamo del Perú vara de Jessé, sensitivas, ruda, perpétuas, yerba luisa, etc.

Los despojos de las podas de vides floxeradas, deben quemarse sin pérdida de tiempo en el mismo lugar de la corta.

TELEGRAMAS SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.) Madrid 17.—7'30 n. En el Congreso de los Sres. Dipu-

le parecen todavia bien por ser de un color llamativo, estar muy tiesas ó llevar algun bordado y las usa con gran satisfaccion, hasta que, poniéndose negras como la pez y empapándose bien de sudor, se las quita para esconderlas bajo su cama y se presenta ocasion de limpiar el aido.

Las palabras *fregatris* y *marquesa del estropajo* dicen, más que todo un artículo, lo que son estas gentes que se destacan á la legua de entre un regimiento, hablando pestes en contra de todo lo que es limpieza, y más que nada de la casa en que prestan sus servicios.

El doble, los abalorios y las *mágencias* exteriores encubren generalmente en ellas alguna suciedad, la cual se eleva al cabo en el zaquizami que se les destina para dormitorio, como puede asegurar cualquier médico, por pocas veces que haya tenido necesidad de penetrar en estos tugurios.

El tema es apropiado para una buena filípica, no solo á las criadas, sino tambien á sus señoras; pero como hoy no podemos hacer otra cosa que iniciar el asunto, concluiremos con un consejo digno de tenerse en cuenta, y del cual deben sacar unas y otras todo el partido posible.

Procure el ama, antes, si es menester, que para ella misma, dar á la criada: una habitación con gran ventana; buena luz, mucha ventilacion; cama cuya ropa se

tados, el Ministro de Fomento señor Pidal y Mola ha leído el proyecto de Ley de defensa contra la floxera. En dicho proyecto se establece una Comision Central y otras provinciales y municipales, al objeto de que más facilmente y con la urgencia que es necesaria en ciertos casos, pueda combatirse aquella plaga.

Madrid 17.—8 n.

En el Congreso se ha continuado el debate sobre el proyecto de Administracion local, habiendo tomado parte en él los Sres. Romero Robledo y Gullon D. Pío.

En el Senado sigue la discusion sobre la reforma del Código civil. Han terciado en el debate los señores Cayo Lopez y Gutierrez.

4 p.º 61'90. Madrid 18.—8'15 m.

El periódico «El Imparcial» anuncia que el Sr. Villaverde continuará de Gobernador en Madrid hasta que las Cámaras aprueben los presupuestos. Y haciendo cálculos el espresado periódico sobre modificaciones del Gabinete, dice que al modificarse éste, el citado Sr. Fernandez Villaverde dejará el cargo que actualmente desempeña para pasar á desempeñar la cartera de Ultramar.

Madrid 18.—8'55 m.

Las minorías apoyarán hoy en el Congreso la proposicion incidental, en la cual piden discutir la conducta observada por el Tribunal de actas, especialmente en la del diputado de Villarroya.

Anoche celebró el Directorio izquierdista otra reunion, manifestándose en ella disparidad de opiniones.

Las noticias que se reciben del Sudán, son poco satisfactorias para los ingleses.

Palma 18.—11'20 m.

A las nueve de esta mañana ha salido para esa el vapor correo «Menorca», dudándose pueda hacer el viaje á causa de la gruesa mar que aun reina.

El barómetro continúa bajando.

cambie con la frecuencia, que marcan á veces ciertas circunstancias; hagan sábado en ella como en el resto de la casa; tengan percha ó un baul de buenas condiciones; no consientan lios de ropa ni otras colecciones; blanquéese con cal dos ó tres veces al año; póngasele espejo, toalla y bastante jabon; no se desdeñe el ama de penetrar allí de vez en cuando para dar las órdenes oportunas; obligue á la doméstica á lavarse la cabeza, los piés y ciertas otras partes del cuerpo que tanto y tanto se ensucian en determinadas épocas; que no salga de su habitación ninguna mañana sin que la esponga á la ventilacion, barriéndola y haciendo la cama aun antes si se quiere, que todo lo demás de su obligacion; procurando tener en ella el mismo órden y método que rige en toda la casa; pues, además de no existir causa justificada para otra cosa, se evitarán las amas el bochorno de la critica y el tener que pasar de largo por la puerta cuando se enseñan á alguna amiga las habitaciones, muebles, etc., de la casa.

Si no quieren oír la voz de la higiene, al menos por amor propio ó vanidad, pongan enmienda, que con seguridad nada perderán en ello!

Tomas Valera y Gimenez. (De «La Higiene.»)

